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IlMattino

Parla il direttore dell’istituto:
questa città è difficilemaoffre
energie straordinarie da cogliere

Il modello
«Abbiamo puntato tutto sul merito
in Italia bisogna fare molto di più»

L’intervista

NelloMazzone

POZZUOLI. Duecento ricercatori prove-
nienti da tutto ilmondo, oltre 800pub-
blicazioniscientificheperlescopertein-
novative legate all’Alzheimer eal nani-
smo infantile equasi 60milioni di euro
raccolti tra fondi pubblici e contributi
privati.Sonoinumeridellascommessa
vintadalTigem-Telethon,l’istitutodiri-
cercachehasedenell’exOlivettidiPoz-
zuoli, sedestoricadell’industria fonda-
tadaAdrianoOlivetti: l’imprenditore-il-
luminatodi Ivrea, indicatocomeunvi-
sionariochemodernizzòilPaeseconla
macchinadascrivereeconl’antesigna-
nodelpcportatile.Olivettipuntò suun
modello cheoggi si definirebbe «soste-
nibile», premiando il merito dei suoi
tecnicie labellezzadei luoghidi lavoro.
Come la collina di Pozzuoli, dove oggi
ha sede l’istituto fondato da Susanna
Agnelli e diretto dal professore Andrea
Ballabioedovenelpomeriggiosireche-
rà in visita ufficiale il premier Matteo
Renzi.Numerirecordper ilcentrodiri-

cercageneticatraipiùfamosierinoma-
tinelmondo.Daldicembre2013iquasi
5mila metri quadrati della palazzina
delcomplessoindustrialedell’exstabili-
mentoOlivetti ospitanocinque labora-
toridelTigem-Telethon.Centrodiricer-
cadifamamondiale,nelquale14grup-
pidi studiodedicati alla comprensione
dei meccanismi molecolari alla base
delle malattie rare, coordinati dal pro-
fessore Andrea Ballabio, studiano co-
mevincere labattaglia contro ledistor-
sionidelDnaumano.

Il6dicembredi3anni faad inaugu-
rarelasedeTigemintitolataallamemo-
riadiSusannaAgnelliciful’allorapresi-
dentedellaRepubblicaGiorgioNapoli-
tano, in compagnia di LucaCorderodi
Montezemolo, che ha preso il testimo-
nial della presidenza di Telethon-Ti-
gempropriodallaAgnelli.Eoggipome-
riggio alle 16.00 Matteo Renzi verrà a
Pozzuoli come presidente del Consi-
gliopertestimoniarelavicinanzadelgo-
vernoaisuccessieall’eccellenzascienti-
fica del team di lavoro coordinato da

Ballabio.Unpuntodiriferimentoperla
scienzamondiale,conprogettidi ricer-
cadefiniti best-practice eperquesto fi-
nanziati dalla Unione Europea e dal
Cer, il Consiglio europeo della ricerca.
Oltre al fundraising privato del proget-
to Telethon, grazie al quale sono stati
raccoltidal1994adoggioltre58milioni
dieuro.Soldichehannoconsentitoagli
studiosi arrivati da tutto il mondo, pri-
manellasedenapoletanadelVomeroe
poi, dal 2013 in poi, a Pozzuoli di dedi-
carsiallericerchegenetichepiùinnova-
tive.Con il gruppo selezionato di ricer-
catoridi fama internazionale, che sidi-
vidonointregranditeamdistudio:bio-
logiacellulare,biologiadei sistemiete-
rapiamolecolare. Sono leprincipali di-
scipline coinvolte nella ricerca, nelle
sperimentazioni cliniche e nellamedi-
cinatraslazionale.Con800pubblicazio-
nisullerivistescientifichepiùimportan-
ti eprestigiosedelmondoaccademico,
che ne fanno uno dei centri di ricerca
piùprolifici d’Europa. E 200 ricercatori
provenientida4Continentichesi sono
alternatinegliopen-spacedellastruttu-
ra rimodernata
con 10 milioni di
eurodi fondi euro-
peisecondoicano-
nidell’esteticauni-
taallaeticadellavo-
ro, principi tanto
cariadAdrianoOli-
vetti.Scienziatista-
tunitensi, cinesi,
coreani, argentini,
indiani. Emoltissi-
mi italiani.

Unprocessovir-
tuoso di finanzia-
mento per attirare, innanzitutto, quei
«cervelliinfuga»dicuitantevoltesipar-
laapropositodellascienzamadeinIta-
ly. Ma anche un processo di finanzia-
mentorigoroso.Pergarantire laqualità
dellaricercacondottanelTigem,laFon-
dazioneTelethonha creato unproces-
sodi revisionepuntualeperassicurarsi
che i fondi siano distribuiti corretta-
mente e che siano indirizzati almiglior
uso possibile: ogni cinque anni un co-
mitato scelto da Telethon, composto
da scienziati eprofessoriuniversitari di
famainternazionale,conducelavaluta-
zionediogniprogettodiricercaperana-
lizzarneiprogressieiprogettiperilfutu-
ro. Il comitato valuta anche l’Istituto
nel suocomplesso, conunavisita in lo-
co. Un processo delicato e importante,
che consente agli scienziati di condivi-
dere con la comunità internazionale le
vittoriecostruiteneimoderni laborato-
ri di Pozzuoli. Quei laboratori saranno
visitati oggi dal premier Renzi e con lui
ci saranno anche il direttore del Tigem
Andrea Ballabio e il presidente della
Fondazione Telethon Luca Cordero di
Montezemolo, che farannodapadroni
di casa, oltre al rettoredella Federico II
GaetanoManfredi, al governatoreVin-
cenzoDe Luca e al sindaco di Pozzuoli
VincenzoFigliolia.
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FabioScandone

«Non era facile, ma da napoletano
sonodavverofierodiavervintoque-
stascommessaconilTigemaNapoli
e ora a Pozzuoli. Questa città non è
certamentesemplice,eppuredispo-
ne di straordinarie energie che van-
nocolteevalorizzate».ParoladiAn-
dreaBallabio, a59annidirettoredel
TigemealcontempodocenteallaFe-
dericoII:unavitaperlaricercaeuna
traiettoria a suo modo esemplare
conlalaureainmedicinaall’Univer-
sità di Napoli con specializzazione
in pediatria, il lavoro all’estero pri-
mainInghilterraepoipresso ilCen-
tro sul genoma umano del Baylor
CollegeofMedicinediHouston.Ein-
fine, nel 1994, il ritorno a Napoli,

chiamato dalla Telethon per fonda-
re il centroTigem.
DaNapoliagliUsaeritorno:un
percorsochemolti ricercatori
italianiepartenopeivorrebbero
compieremachespessovieneloro
impedito.Checosaandrebbbe
messoincampocontrola
cosiddettafugadeicervelli,
professore?
«L’espressionemipiacepoco
perchèdà l’ideadiunfenomeno
senzaritornoe invecebisogna
puntareavalorizzare ilpiùpossibile
lecapacitàanchese inItalia
esistonoobiettivamenteminori
opportunitàper i ricercatoridi
talentorispettoadaltriPaesi
europeiemondiali.Malasvoltaè
puntaresulmerito».
Vuoldirecheèquesta lachiave
chevihapermessodiriuscire
nellasfidadelTigemaNapoli?
«Propriocosì, cisiamobasati
esclusivamentesulmerito
riuscendoadattrarre tantissimi
ricercatori stranieri.Lasfida
l’abbiamovintaconil lavorodi

squadradeimiei ricercatoriedella
Telethonmettendoalcentro la
qualitàdeiprogetti scientifici.E
questononsempreavviene in
Italia».
Aveteilprivilegiodiesseredei
privati.Dadocenteauna
universitàpubblicacomela
FedericoIIqualidifficoltà
incontrasecondolei laricercain
ambitoextra-privati?
«Sicuramentenonsiamostati
assoggettatiacerti iterburocratici
checaratterizzanoil sistema
pubblicoinItaliacherisentedi
difficoltàorganizzativeechenon
mette ilmeritoalprimopostonelle
scelte.
Qualirapportiha ilTigemconil
sistemauniversitariopubblicoa
Napoli?
«Di lungocorsoesolidi.Devodire
checonl’attualerettoredella
FedericoIIManfredistiamo
tracciandounaseriedidinamiche
virtuosecheconsentirannoun
legamesemprepiùstretto tra
l’universitàeilTigem,aldi làdei

rapportidipartenariatoche
abbiamogià incorsoconlastessa
FedericoII, laSecondaUniversitàdi
Napolie ilCnr».
Voipotetecontareperòsuuna
retedi finanziamentimultiplache
ilsistemapubbliconemmeno
s’immagina.
«Mi lascidirecheproprioquestoè il
nostroaugurio,averemaggiore
considerazionedapartedel
pubblico:pensicheattualmente il
sistemapubblicocontribuisce
apppenainmisuradel5%alnostro
budget.Eppuregliesempipositivi
nonmancano:abbiamoutilizzato i
FondiEuropeiPonper10milionidi
europer laristrutturazionedel
nostrocomplessoaPozzuoli.Vorrei
tantocheaccadessepiùspessonon
perchèfacciamolobbysticama
perchèutilizziamobenelerisorse».
Indefinitivacosasisentedidireai
tantiricercatori italianie
napoletaniall’esteroche
vorreberotornareinItaliamanon
possono?
«Dinonscoraggiarsi,di inviare
semprecurriculumefondarsi sulla
qualitàdel lavoroscientificoperchè
inItaliaci sonocentrianchecomeil
nostrocapacidivalorizzare il
merito».
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L’incontro Oggi a Pozzuoli il premier,
Cordero di Montezemolo, Manfredi e De Luca

Obiettivi
Sconfiggere
Alzheimer
nanismo
infantile
e altre
malattie
genetiche

FedericaBrancaccioè
lanuovapresidentedi
Federcostruzioni, la
federazionedi
Confindustriache
riunisce lerealtà
produttivepiù
significativedel
mercatodelle
costruzioni.Viene
elettaall’unanimità
dall’assemblea
ordinariaeguiderà la
Federazioneper il
quadriennio
2016-2020.Federica
Brancacciosuccedea
RudyGirardi,attuale
vicepresidentediAnce.
Laneopresidente
vantaun lungo
curriculumassociativo:
attualmenteè
vicepresidente
dell’Acen
(l’associazione
costruttoridiNapoli),
condelegaalle
Relazionisindacali,
nonchéComponente
dellaGiunta
dell’Associazione
NazionaleCostruttori
Edili. Imprenditricedi
terzagenerazione,con
ilcuginoAntonioguida
l’aziendadi famiglia, la
BrancaccioCostruzioni
spache, findallasua
costituzionenel1956,
sièsempre
caratterizzatanella
realizzazionediopere
diqualitànel rispetto
dellasicurezzadei
lavori.È laureata in
Linguepresso
l’UniversitàFederico II
haduefigli.Agli
interessidinatura
imprenditorialee
managerialeha
affiancatoanche
iniziativeculturali,
sull’architettura,sul
designe
sull’innovazione.

La Brancaccio
presidente
Federcostruzioni

Ballabio: «Io, napoletano, così ho vinto la scommessa»

“

La sede
Presso il Cnr di via Castellino
dal 1994 al 2013, poi il trasloco
nei padiglioni ex Olivetti

La squadra
Al lavoro oltre 200 ricercatori
suddivisi in 14 gruppi. Già 800
le pubblicazioni scientifiche

I fondi
Oltre ai finanziamenti europei
58 milioni messi a disposizione
dai privati attraverso Telethon

I luoghi
Sede nell’ex Olivetti
di Pozzuoli, una
fabbrica che ha fatto
la storia lanciando la
famosa macchina
per scrivere

VincenzoMoretta,presidentedell’Ordinedeidottoricommercialisti edegliesperticontabili
diNapoli,èstatoelettoall’unanimitàeperacclamazionepresidentedellaConsultadelle
Professionipresso laCameradiCommercio.L’elezioneèavvenutaallapresenzadel
commissariostraordinario,GirolamoPettrone,edelsegretariogenerale,MarioEsti.

Camera di Commercio, Moretta alla Consulta professioni

LA VISITA

DEL PREMIER

La storia

IlmiracoloTigem
«cervelli» di ritorno
Duecento ricercatori da tutto il mondo


